

### LA PAZ FUSIONISTA

Vino al poder el partido fusionista, como todo el mundo sabe, sin programa, sin cohesión, sin merecimientos de clase alguna. Vino, tal vez, contra la voluntad de su jefe, el cual, con modestia hasta cierto punto sospechosa, ha cuidado con esmero de mantener inédita la opinión escrita que dió á S. M. sobre el modo de resolver la última crisis. Solo sabemos, porque algunos de sus individuos se llenaron la boca pregonándolo cuando la pasión popular se desbordaba hace un mes por las calles, que el partido gobernante aspiraba al Gobierno para devolver la calma á los espíritus.

No se comprometía ciertamente á mucho, pues con serenar el propio, estaba conjurada casi totalmente la borrasca callejera. Pero es lo cierto que con esa misión sedante y con ese empeño pacificador por único programa, subió á los consejos de la Corona el Sr. Sagasta. ¿Cómo ha cumplido éste el único compromiso que ha contraído hasta ahora? Con singular mala ventura.

Si se mira á la interior satisfacción y disciplina de su hueste, pocas veces se ha manifestado ésta más levantisca y quejosa. La designación de personas para los altos cargos, ha encrespado las rivalidades latentes entre los hombres del fusionismo: la lista de los gobernadores, donde no ha motivado protestas, despertó enojos que tienen en la prensa resonancia.

Por este lado el Sr. Sagasta sólo ha conseguido empeorar su situación, introduciendo en su campo, donde los ideales ya no florecían, la cizaña de los agravios. Fuera del hogar fusionista, visitado por la discordia, tampoco se nota en las pasiones públicas síntomas de bonanza.

Los estruendos de los tumultos anticlericales no turban el sosiego de la calle: pero en cambio los motines por consumos en Madrid, y los incendios de las fábricas de Manlleu, prueban que el hálsamo del fusionismo, muy parecido al de Fierabrás por sus efectos, en nada mengua el malestar social de algunas comarcas, ni ofrece indicios de eficacia para corregir viciosos arrebatos de las clases poco cultas.

Ahora ha de verse, por desgracia del país, cómo ante los pavorosos problemas planteados hoy en España, son menguado remedio esas caídas del lado de la libertad que el Sr. Sagasta tiene reservadas para sus grandes apuros parlamentarios.

Políticamente, el fusionismo no ha llevado tranquilidad alguna á los ánimos.

El Sr. Romero Robledo, no obstante la benevolencia personal con que distingue siempre al presidente del Consejo, ha repetido en su Circulo manifestaciones tan halagüeñas para los elementos radicales como las que hizo en la Coruña cuando gobernaba el Sr. Silvela. Las próximas elecciones generales tendrán en muchas provincias el carácter de verdadera lucha religiosa, y así lo delata el lenguaje que emplean los periódicos llamados católicos y los órganos de las parcialidades políticas más avanzadas.

El problema social, de que fué elocuente aviso la huelga de Gijón, se plantea en la cuenca del Ter con caracteres de gravedad extraordinaria, con atentados á la propiedad y á las personas y con temores de que algunas chispas de ese incendio salten á la mina, siempre preparada, de la sedición carlista, en comarca como aquélla, donde la facción tiene vivas tradiciones.

Por ningún lado del horizonte se vislumbran síntomas de esa paz que iban á darnos los fusionistas, y en ningún acto de los hombres que gobiernan se advierte que tengan plena conciencia de la misión que han de cumplir. El Sr. Sagasta flota en la nave del Gobierno, como Noé dentro del arca, en pleno diluvio y entre obstáculos de todo género. La paloma fusionista si se arriesgara á explorar el espacio, es seguro que tornaría al punto de partida sin encontrar en parte alguna el ramo de oliva.

### INDIRECTAS

Corto del Heraldo:

«Al fin se acabó el reparto de prebendas, cuyos trámites tenían asqueadas á las gentes. En él se comprobó que, como dijimos hace días, el Gabinete es democrático; pero de aquella manera conocida vulgarmente por el *moretismo*. Se han satisfecho las ambiciones de grupo; sacióse el favoritismo omnipotente, molestando de intento, con preferencias ó ofrecimientos burlescos, á los que, afiliados en el partido liberal, tenían en su daño la circunstancia de especial amistad con otros personajes.»

Es decir, que ha comenzado la bronca. Y como siempre.

Por las habichuelas.

Ha llegado ya á Marsella, procedente de Che-Fú, el Sr. D. Jaime El Bravo.

¡Jesús!

Dicen que el nuevo Gobernador civil de esta provincia es gallego.

Así podrá soportar mejor la carga. De sus correligionarios.

El P. Cobos.

### Consejo de Ministros

El celebrado ayer duró más de tres horas.

Según la nota oficiosa facilitada á los periodistas, en la reunión acordaron los

consejeros, á propuesta del general Weyler, proveer por ascenso los cargos vacantes en el ejército y suprimir la presidencia de la Junta de la cría caballar, que quedará en adelante agregada á la Junta Consultiva de Guerra.

El ministro de Marina informó á sus compañeros del estado en que se encuentran los expedientes relativos á la traslación de los diques de la Habana y Subic, discutiéndose ampliamente los trámites que han de seguirse para la pronta resolución de este asunto.

El ministro de Instrucción pública, señor conde de Romanones, presentó dos decretos: uno derogando el de su antecesor, señor García Alix, sobre la jubilación de los catedráticos, que en adelante y por virtud de esta disposición, no será obligatoria hasta los setenta años, y otro disponiendo que queden restablecidas las facultades libres de Sevilla y Salamanca.

Ambos decretos fueron aprobados por los ministros.

El de Hacienda, señor Urzaiz, presentó y fué también aprobado un decreto prohibiendo la adquisición por el Tesoro de barras de plata para la acuñación de monedas.

Con este motivo se habló extensamente de la circulación monetaria en España, exponiendo el Ministro de Hacienda sus impresiones favorables sobre este particular.

El ministro de la Gobernación informó de la agitación obrera que existe en la provincia de Barcelona, dando cuenta del estado en que se hallan las huelgas de los obreros de las fábricas situadas en la cuenca del Ter.

Para ampliar sus informes dió también cuenta el señor Moret de las conferencias sostenidas con el capitán general de Cataluña señor Delgado.

También dió cuenta el señor Moret de los datos que se tienen referentes á las elecciones de diputados provinciales.

El jefe del gobierno señor Sagasta encareció á los ministros la necesidad de que activen la reorganización de los servicios, como base indispensable para la confección de los presupuestos.

### Comisión provincial

Sesión del día 5 de Marzo de 1901

Los acuerdos tomados en esta sesión fueron los siguientes:

1. Celebrar sesiones para el despacho de los asuntos administrativos en éste mes los días 5, 6, 22, 23, 26 y 27.

2. Aprobar las cuentas presentadas por los directores de los Hospitales de Agudós y Crónicos y el de la casa Hospicio relativas á la inversión de fondos librados á su favor en Enero último.

3. Aprobar los presupuestos carcelarios formados por los Ayuntamientos de Hinojosa del Duque y la Rambla.

4. Informar sobre la procedencia de multar á la compañía de los Ferrocarriles Andaluces por haberse incautado de 95 wagoes de carbón pertenecientes á 71 particulares, en vista de que le faltaba combustible para el servicio, pero estimando excesiva la imputación por la 4.ª división técnica de Ferrocarriles, importante 2500 pesetas por cada una de las 71 expediciones.

5. Reiterar á reclamación en forma oficial, hecha al juzgado para el cobro de 750 pesetas correspondientes á la renta anual del cortijo llamado Pardiño Bajo, procedente del caudal de esta Beneficencia, y protestar de la entrega de dicha suma á otra persona ó corporación que no sea esta Diputación provincial, interin por la superioridad no

se reuelve en definitiva el recurso de nulidad de venta.

Celebrar exámenes los días de feria de Nuestra Señora de la Salud en la escuela provincial de Bellas Artes, y hacer el reparto de premios con toda la solemnidad posible.

Y conceder ingreso en la Casa Hospicio á Juan de Quero Fernández, de esta capital, Andrés Moreno Aranda, de Castro del Río, y en la central de Expósitos á Francisco Anta Herencia, de esta vecindad.

### Información militar

EN CORDOBA.

Han salido para establecer parada en diferentes puntos fuerzas del segundo depósito de sementales.

Para los fines que procedan á la gracia de indulto de penas de muerte que S. M. la Reina acostumbra á conceder el día de Viernes Santo, en el acto de la adoración de la Sta. Cruz, por R. O. fecha 11 del actual se ha dispuesto envíen con urgencia al Consejo Supremo de Guerra y Marina, las causas en las que se hubiese dictado sentencia de muerte y que puedan existir en cualquier región ó comandancia.

Se ha concedido retiro con el haber mensual de 2250 pesetas por haberse comprobado su estado actual de inutilidad para el servicio, al soldado Juan Muñoz Cuevas, afecto al regimiento infantería de la Reina número 2.

Servicio de la plaza para el día 14 de Marzo.—Guardias del Principal y Cárcel, Reina.—Jefe de día, el coronel del mismo don José Perol y Burgos.—Imaginaria, el teniente coronel de Sagunto D. José Togores y Arjona.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, primer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

MANCHAS

### AGUARDANDO TURNO

Cada vez que pierdo para siempre un amigo de la infancia, me parece que se lleva consigo algo que me pertenece, algo que informa mi ser, una parte del ambiente que me rodea.

Y se van yendo, sí; los veo desaparecer uno á uno, como fugaces fantasmas, y voy sintiendo horror al vacío que me rodea y una especie de atracción hacia esa otra vida donde me aguardan y donde no tardaré en encontrarlos.

Mi generación está ya en traje de marcha y cada cual espera que le entreguen de un momento á otro la licencia absoluta.

Recorro la lista y noto con tristeza la falta de muchos de los que en las aulas, encantadores viveros de la amistad, abrimos al mismo tiempo los ojos á la luz de la ciencia y el corazón al más puro de los afectos.

Y á cada nueva resta, me encuentro más abandonado, y al volver del cementerio exclamo, acaso con más razón que Bécquer: «¡Dios mío, qué solos quedamos los vivos!»

Cachopin de Laredo.

### En la Audiencia

Ayer, según estaba anunciado, se celebró ante la sección segunda la vista de la causa instruida en el juzgado de Pozoblanco, por robo, contra dos jóvenes vecinos de Dos Torres, llamados Dionisio Vioque Medrano y Francisco Romero Torres, que demostraron en diferentes ocasiones su decidido amor á lo ajeno, sobre todo si eran aves, realizando con la mayor habilidad y limpieza cuatro robos al hilo de gallinas en diferentes corrales de la citada localidad, hasta que al fin tuvieron la des-

gracia de que cacarearan, dando con sus cuerpos en la cárcel.

Los procesados se confesaron autores de los hechos que se les imputaban, y el jurado dió veredicto de culpabilidad condenado al Vioque á la pena de tres meses y un día por cada uno de los delitos calificados de hurto por el ministerio público, y al Romero, por haberse apreciado la atenuante de ser menor de diez y ocho años, al pago de 125 pesetas de multa, también por cada delito, accesorias, costas é indemnizaciones á los perjudicados.

El día veintinueve se celebrará ante la misma sección, y también con intervención del Jurado, la vista de una causa seguida en Priego, por homicidio, contra Alfonso Reyes Montes, á quien defenderá el letrado Sr. Aguilar-Tablada y representará el procurador señor Luna.

### MINERÍA

#### Demarcaciones en la provincia

Desde el día de mañana hasta su terminación demarcarán los Ingenieros al servicio de esta provincia las minas de hierro nombradas San Jorge, San Pablo, Mariquilla y Bocha, en el término del Viso; las de plomo tituladas Felicidad, 2.ª Concha, La Melona y Santa Emilia, en el de Fuente Obejuna, y la de carbón nominada Vicaya en el de Los Blázquez.

El 19 comenzarán también á demarcar las minas de hierro de D. Ricardo E. Carr, tituladas 2.ª Enriqueta, Unión, María Jesús y Dolores, enclavadas en el término de Córdoba.

Y el 24 la de carbón nombrada Continuación á Vicaya, del término de Los Blázquez, y las de plomo San Jorge, 2.ª, 3.ª Concha, Tercer Enero Sur y 4.ª Enero Sur, del de Fuente Obejuna.

### LA DIRECCION DE LOS GLOBOS

Cosa punto menos que imposible resulta en la práctica dar dirección á los globos aerostáticos.

Constantemente vienen haciéndose experiencias, que terminan siempre en un fracaso lastimoso.

Las vidas que ha costado la resolución de este problema son muchísimas.

Y, sin embargo, los aficionados no se desaniman y cada día se tiene noticia de nuevos experimentos y de nuevos viajes.

Hace muy poco tiempo el barón de la Vaulx anunciaba que muy pronto daría su viaje por encima del Mediterráneo, y aunque esto no puede considerarse como una tentativa para conseguir la dirección de los globos, porque el aeronauta mantendrá constante comunicación con la tierra, ó el mar, mejor dicho, es, sin embargo, un viaje que revela el entusiasmo y abnegación que poseen los que se dedican á estas cosas.

La semana próxima se verificarán en Lausanne los primeros ensayos de otra tentativa para resolver la cuestión enunciada.

Mr. Henri Sutter, aeronauta y físico distinguidísimo, ha fabricado un globo, que es, según se dice, la más feliz creación que en esta materia se ha efectuado.

Mide 25 metros de longitud por 5 de anchura, y es muy apuntado hacia los extremos, de manera que parecerá en los aires un enorme puro con alas.

El aeronauta va sentado á retaguardia, esto es, por donde se enciende el cigarro, y dirige el aparato por medio de un doble pedal.

El principio en virtud del cual se eleva el aerostato y caminará por los aires es exactamente el mismo por el cual los pájaros vuelan.

Esperamos los acontecimientos.



## BUENA SALIDA!

El gobernador d' Isak (Arabia), célebre por sus crueldades, y hombre de instintos sanguinarios y feroces, que logró llevar el terror á todo el extenso territorio de su gobierno, concedía sin embargo siempre el perdón, cuando en aquél á quien iba á castigar encontraba algún indicio que le indicase valor, talento ó agudeza de ingenio.

A este efecto, se refieren de él muchos hechos y anécdotas. He aquí una de ellas.

Paseándose un día el tirano gobernador por el campo, encontrase con un árabe del Desierto, y de buenas á primeras le preguntó:

—¿Sabes tú quién es ese tal Hagiage de quien tanto se habla?

El árabe, que no le conocía, contestó con grande ingenuidad:

—Señor, un hombre muy malo y perverso.

Al oírlo Hagiage, rojo de ira, le dijo:

—¿Me conoces tú?

—No.

—Pues yo soy ese Hagiage de quien hablas tan mal.

Entonces el árabe dando muestras de una serenidad á toda prueba, preguntó al gobernador:

—¿Y á mí, ¿me conoces tú?

—No—respondió Hagiage.

—Pues yo soy de la familia de Ta-beir, cuyos descendientes se vuelven locos tres días al año, y éste es uno de ellos.

Hagiage admiró la ingeniosa razón, y perdonó al árabe.

(Prohibida la reproducción)

## INVENTO

### BACO DE VIAJE

En España no conocemos más que dos clases de departamentos de ferrocarril, á parte de los ordinarios: estos, los reservados de señoras y aquellos en que no está permitido fumar.

Otro tanto que en España ocurría en Suecia hasta hace poco tiempo, en que la administración de las líneas férreas del Estado han inventado una nueva categoría.

Esta administración, inspirándose en elevados móviles altruistas, ha propuesto que á todos los trenes se agregue un wagón reservado para los borrachos, con el fin de evitar—dice el sueco inventor de la iniciativa—que las personas sobrias se vean constreñidas á viajar en compañía de gente "bebida."

El wagón—verdadero templo de Baco—ostentará un signo especial, que bien pudiera ser una botella de vino pintada en la portezuela, y comprenderá tres clases destinadas respectivamente á "monas", de primera, á "cogorzas", de segunda y á vulgares "papalinas", de tercera.

Es de esperar que los borrachos suecos recibirán favorablemente esta innovación hecha en su obsequio exclusivamente, por más que otra cosa aparezca á primera vista.

## PARA ELLAS

### MODAS

Dediqué á un caballero mi crónica anterior, sin pensar que las señoras son antes. Perdón, madame; pero, ¿quién no sabe que lo que es del marido, es de la mujer, ó viceversa?

Hoy dedicaré á usted estas líneas, tomando nota de las de una ilustre escritora francesa, que tantas y tan buenas cosas lleva expresadas respecto del *grand mariage*.

Trataré, pues, de *silhouetter* á la joven y encantadora esposa del árbitro

de las elegancias en París, é ilustre político.

La que fué *mademoiselle* Brice, y es hoy *madame* Deschanel, es buena, modesta, bonita y... *delicieuxment femme*. Contemplando su mirada, hay motivo para decir que los ojos son el espejo del alma: mirada risueña, franca, como si únicamente reflejara «el azul de los sueños más queridos, y el rosa de las esperanzas más risueñas».

El cutis transparente, el cabello castaño claro y el peinado á la *diable*, dando á su fisonomía «cierto aire lindamente americano».

Hay que agregar á estos atractivos la esbeltez de la figura, la gracia en el andar, la natural distinción en los movimientos, el lenguaje vivo, elocuente, y cierto vago matiz de *bon garconisme* perfectamente exquisito; y hay, en fin, que convenir que es una mujer originalmente encantadora.

Una vez expresado todo esto, que es poco para lo mucho bueno que la gentil novia merece, diré que las *toilettes* del magnífico equipo revelan algo de la manera de ser de ella. No en balde se ha dicho que á veces los vestidos y adornos «descubren intimidades del alma».

Pues bien, las referidas *toilettes* dan idea de gustos sobrios, inteligentes y fijos. Nada de *frivoluchés*, ni de esas otras frívolas complicaciones que delectan á las *snobinettes* del día. Dan idea, sí, sus trajes de ideas artísticas que rinden culto á la línea, á la esbelta elegancia, al verdadero *chic* y al buen tono.

La modista de *madame* Loubet fué la que hizo el traje de boda. Es una modista algo *vieux jeu*; por esto, muchas amigas de la novia se preguntaban: «¿Será una prueba de simpatía, será por deferencia, ó será casualidad?».

Pero la modista se lució. ¿Cómo no sentirse inspirada, rejuvenecida, frente á tantos atractivos?

La novia se ha vestido siempre en casa de Doucet, de Huet y de Chervit. Los sombreros se los hace Carolina Reboux.

El gusto exquisito de *madame* Deschanel se ha demostrado en todo. Será una presidenta *dans le train*; el palacio Borbón volverá á adquirir el esplendor que otros personajes le quitaron; y esto demostrará una vez más que un hombre, aun cuando sea el más *chanteclair* de los presidentes, no sabe dar ese brillo que á todos los detalles presta una mujer, realmente superior en todo.

Sin duda lucirá *madame* Deschanel en uno de los primeros banquetes que se celebran en su honor, un traje "Imperio", digno de mención. Es de muselina de seda negra; la faldita, diminutamente plegada, lleva debajo muselina blanca, también de seda; el fondo es de raso negro. El corpiño, que es un bolero muy corto, tiene "estilo"; el ancho cinturón, así como las caídas, son de encaje Cluny. No he dicho que el bolero es descotado, con encajes y bordados de oro. Las mangas son transparentes, formando plieguecitos y terminando en el puño con un bordado de oro también.

Uno de los *deshabillés* merece también elogios. Es de muselina de seda blanca con entredoses *valenciennes* colocados á lo largo; viso de seda rosa; el bolero y las mangas de guipur crema. Una monada; vestimenta fresca, coquetona, parisienne y *rose comme une aurore de vie*.

Y añade la escritora francesa: «Es de esperar que tanta preciosidad compense á Mr. Deschanel de las preocupaciones de la política, que no es color de rosa, ni transparente!».

Otro de los vestidos que más agradan, es uno de los llamados *garden-party*. Más que *toilette*, es «una primavera». Es blanco, de gaza, con encaje de Irlanda guarneciendo faldita y bolero; el ancho cinturón es de raso blanco, plegado.

Otra noticia: los *confetti* del porvenir, por lo mismo que serán completamente distintos de los que hasta ahora hemos padecido, serán... pétalos de rosa, y serán preciosos.

Adiós, pues, papalitos «multicolores», sin belleza y «sin razón de ser», que

tanto nos habéis mortificado con vuestra indiscreción y terquedad...

Los *confetti* "pétalos de rosa", han causado admiración en Niza y en París...

La causarán también en Madrid, Dios mediante, no ya en Carnaval, que está muy lejos aún, sino en Pascua, que está muy cerca, y en los cotillones que entonces abundarán.

De modo, que para tan próxima época, lectoras mías, ya sabéis sobre qué bailaréis.

"Sobre alfombra de rosas deshojadas..." Perfectamente.—S.

## EN ORIENTE

MARZO 1901

El 16 de abril de 1896, por la mañana, hice una excursión hasta "Haidar-Baja", desde la azotea de un café, en donde se bebe excelente cerveza de Viena; se goza de un golpe de vista maravilloso al "Mar de Mármara".

De allí pedestremente á lo largo del muelle, á "Kadikeny", (de 25 á 30.000 habitantes).

Regreso á "Galata", por barco de vapor, en cuyo combes tienda un musulmán, con un sosiego inalterable, un trozo de altombra, disponiéndose, sin mortificación ni afectación, á cumplir con sus devociones. Igualmente aquel prosélito del mahometismo lo que llamamos nosotros respeto humano. Un espacio, aislado del resto del combes por una lona, está reservado para las mujeres turcas, que todas llevan la caracubierta de un velo.

El panorama, sorprendente en sí mismo, se halla realizado aún por una admirable puesta de sol, que pone de relieve los minaretes de la mezquita de Santa Sofía.

Tuve la suerte de asistir el 17 de Abril, desde la tribuna diplomática, á la imponente ceremonia del «Selamlık», que se verifica cada viernes. En aquel día se marcha á rezar á la mezquita el «Padichahi Alié Osmanie» (el Emperador otomano). Durante toda la mañana no se oye sino redobles de tambores y sonerías de clarines. A las doce (en Turquía 475) las tropas (4.000 hombres más ó menos) hacen calle, llamándose inmediatamente la atención el «Regimiento negro», que muestra una corrección y una disciplina incomparables. Convendría apellidarlos el «Regimiento de los autómatas», pues todos los hombres que le componen ejecutan sus movimientos con una armonía impecable.

A las doce y cuarto llegan los bajás que van á formar un cuadro frente á la «Mezquita Hamidije», distante unas 250 varas del Palacio de Yildiz. Tres carruajes conteniendo, el primero, la sultana Validea, madre de su majestad, y los otros dos, las mujeres del Gineceo Imperial, se paran á la izquierda de la Mezquita. Los criados desenganchan los caballos, permaneciendo en los coches las mujeres. Por fin llega S. M. I. el Sultán con S. E. Osman Bajá, el héroe de Plewna, en un carruaje dorado, tirado por dos preciosos caballos de sangre.

Cuando el Hijo del Profeta alcanza la última grada de la escalera, las tropas y la muchedumbre dan vivas formidables al «Padichah», á quien abraza largo rato el «Cheik-ul-Islam», (gran sacerdote mahometano).

Su majestad se queda más de veinte minutos dentro de la mezquita, pasando después revista á la tropa debajo de una ventana, cuya celosía se entreabre discretamente.

Al salir de la mezquita para volver á "Yildiz Kiosk", residencia habitual de Abdul-Hamid, el Sultán toma asiento sólo en un carruaje tirado por dos caballos de sangre árabe.

Esta ceremonia ha hecho grande impresión en mi ánimo por su carácter esencialmente local; ante aquel despliegue de tropas, aquel gentío y el respeto que se prodiga á la persona del soberano, me acordaba yo de ciertas descripciones leídas en mis mocedades y

que expresan de una manera muy imperfecta la emoción experimentada.

En la tribuna diplomática, un ayudante de campo de servicio, saluda á los asistentes en nombre de su majestad, mandándoles ofrecer del modo más afable, cigarrós de papel, té, café turco y dulces.

Pedro Ll.

## SUBASTA

### Alcaldía Constitucional de Córdoba

Desista por falta de licitadores la subasta convocada para contratar el acopio y machaqueo de 800 metros cúbicos de piedra con destino al afirmado de los caminos de la ronda de esta capital, se anuncia nueva licitación por término de diez días, cuyo acto, que será presidido por la autoridad administrativa, deberá tener efecto á las 14 horas del miércoles 20 del que rige, en el despacho oficial de esta Alcaldía, con arreglo al presupuesto y pliego de condiciones que continúa de manifiesto en la Secretaría municipal y contra el cual no se produjo reclamación alguna durante el plazo que estuvo expuesto al público en cumplimiento de lo dispuesto por el art. 2.º de la Instrucción de 26 de Abril último.

El tipo para la subasta se fija en la cantidad de 3 pesetas 75 céntimos asignadas pericialmente al metro cúbico de expresado material y las proposiciones se presentarán en el transcurso de la media hora anterior á la fijada para la celebración del acto, por personas que tengan aptitud legal para contratar, en pliegos cerrados y papel de clase undécima, dentro de los cuales se incluirá la cédula del licitador y el resguardo que acredite haber consignado en la depositaria de los fondos municipales la suma de 150 pesetas en concepto de fianza provisional, quedando obligado el rematante á convertirla en definitiva, elevándola al duplo ó sea á la de 300 pesetas, debiendo redactarse aquellas con arreglo al siguiente

### MODELO

D. F. de T. vecino de... domiciliado en la calle de... número... como justifica con la cédula personal que acompaña, enterado del presupuesto y condiciones facultativas y económicas, bajo las cuales se contrata el acopio y machaqueo de 800 metros cúbicos de piedra rodada con destino al afirmado de los caminos de la ronda de esta capital, y sometiéndose á su cumplimiento, se comprometo á prestar dicho servicio por la cantidad de (tantas pesetas por letra) cada unidad métrica de expresado material. Fecha y firma del proponente.

Los licitadores que en representación de otras personas formulen proposición presentarán copia de la escritura que le capacite para gestionar á nombre de sus poderdantes, bastantada precisamente por el Sr. Rígido Sindico de este Municipio D. Evaristo Jiménez Illescas.

Lo que se anuncia al público para la general inteligencia, advirtiéndose que el plazo para la terminación de las obras es de 25 días hábiles de trabajo para el acopio y 35 para el machaqueo, cuyo importe se abonará tan luego como justifiquen por medio del oportuno certificado de recepción expedido por el Arquitecto que los trabajos se han realizado con arreglo á las condiciones estipuladas y éste sea sancionado por la Municipalidad, y que los gastos de inserción del presente edicto en el *Boletín Oficial* de esta provincia serán de cuenta del rematante.

Córdoba 11 de Marzo de 1901.—Antonio de Ariza.

## Curiosidades

### NOVIA BARATA

El corresponsal de un periódico americano en Mindanao, (islas Filipinas), escribe largamente sobre el hecho de efectuarse actualmente en aquel lejano archipiélago un mercado de esclavos, vendiéndose seres humanos hasta por la miserable suma de diez pesos.

«En un día, dice el expresado corresponsal, se me ofrecieron cuatro esclavos por quince pesos oro. Estos eran poseídos por una mujer que se decía cristiana.»

Tres de estos esclavos eran niños, entre los quince y dieciséis años. El otro era una muchacha de doce. El niño más pequeño tenía por todo vestido una camisa que le llegaba un poco más abajo del vientre, los otros dos llevaban calzoncillos desde la cintura hasta las rodillas. Todo el traje de la muchacha se componía de una tela enrollada desde la cintura hasta por debajo de las rodillas. Tomé una fotografía de esta esclava, poniéndome á su lado; y la dueña de los esclavos, creyendo que me interesaba por ellos, me dijo: «Mucho bueno», y me explicó que la mucherita se quedaría en mi poder cuando menos por quince pesos, sorprendiéndose de que no me entusiasmara la oferta.

«Le pregunté de dónde procedían aquellos esclavos y me dijo que eran aetas ó negritos de Mindanao, y por su negra piel, gruesa nariz y vivos ojos, pude ver en ellos rasgos de sangre africana. Hablé con los esclavos por medio de un intérprete, pero no pude obtener la evidencia de que eran víctimas de un engaño.»

«Si los hubiera comprado, habría tenido sobre ellos derecho de vida y muerte, y podría haberles matado en una investigación criminal.» En algunas islas más al Norte hay una forma de esclavitud por deudas. En Mindanao hay, no solamente esclavos por deudas y por nacimiento, sino igualmente, por conquista. Los visayanos de la isla, por lo menos, tienen innumerables esclavos, aunque está prohibido por la ley española. Es cosa muy común entre ellos la de comprar niños para dedicarlos á los trabajos de la casa y de los campos.

Curiosos son las costumbres de estos moros, en cuanto al matrimonio. La edad de la mujer, para contraerle, corre entre los 12 y los 16 años y una mujer puede considerarse ya vieja, para casarse, á los 20 años.

Cuando la mujer mora llega á los doce años, empieza á esponjar su cabello, siendo este el primer signo de coquetería femenina. Tiene que reducir sus dientes á la forma aprobada por la belleza mora, cortándolos en cuadro hacia su extremo interior y haciendo en ellos una concavidad hacia afuera de modo que ofrecen el aspecto de una pala. Enseguida acostumbra teñirlos de negro, quemando ciertas gomas con humo de madera, lo que viene á formar una mezcla que da á los dientes el aspecto de habérselos teñido con un tinte de carruaje. Cada teñida, dura por espacio de un mes.

A este tiempo, los jóvenes de la ciudad y aún los ancianos, pues los mahometanos son con frecuencia muy tardíos para casarse, ponen sus ojos en la muchacha. Esta lleva consigo señales matrimoniales, enseñándolas en sus negros dientes, siempre que abre la boca. Si su aspecto en general es agradable, muy poco tiempo tarda en encontrar esposo.

Entonces viene la cuestión de precio. Los padres del novio se acercan á los de la muchacha y les anuncian que su hijo se ha enamorado de ella. Tiene lugar un consejo, durante el cual ambas familias mastican las nueces que la del novio ha traído consigo para el objeto. Se menciona el precio que deberá pagar y el consejo terminará. La familia de la novia toma generalmente tres días para considerar la proposición y el contrato se hace.

El precio varía mucho. Si la muchacha es bonita y capaz de leer el Korán, vale mucho más que las otras. Por regla general, el precio es el de 10.000 pesos plata, un búfalo de aguas que vale 15 pesos y 500 pastelillos de arroz, cada uno de los cuales vale un centavo.

De la cantidad que se da en dinero, dos pesos son para la novia; los demás para los padres. El resto y las donas se destinan al banquete de bodas que se dá costa del novio. Se mata el búfalo, se



hacen pequeños trozos y se guisa en estofado. Los pastelillos de arroz se parten y los invitados los comen hasta no dejar uno solo. Las únicas bebidas de la fiesta son café y té.

El servicio matrimonial se lleva a cabo por el sacerdote mahometano, en la casa de la novia. Al final de él se pregunta al novio si toma por esposa a su prometido, a lo que contesta afirmativamente, haciéndose enseguida la misma pregunta a la novia, por la que contestan sus parientes, también afirmativamente. Estas preguntas y respuestas se hacen por tres veces, dejando entre cada una de ellas cierto espacio de tiempo. El sacerdote toma entonces las manos de la novia, de tal modo, que su pulgar descansa en el del novio.

Al final, el novio oprime el pulgar que ha permanecido en las manos del sacerdote contra la frente de la novia. En seguida mezcla un bocado de nuez y tirándosele a la novia sobre la frente, lo hace caer a sus pies. El papel de la novia es el de hacerse la disimulada, pero uno de sus amigos recoge aquel puñado de nuez masticada y después ella vuelve a masticarla en secreto.

De acuerdo con la ley mora, si un esposo permanece ausente de su mujer por más de tres meses, esta puede demandarle el divorcio.

Las costumbres generales de estos mahometanos difieren en mucho respecto de las de los del Mediterráneo.

Aquellos no oran con tanta frecuencia como sus amigos de Turquía y Arabia, pero son tan creyentes como ellos. Las mujeres sobre todo, no son tan recatadas en ocultar su rostro, y van sin velo por las calles y plazas.

## GRAN TEATRO

### UN ESTRENO

*Sandías y melones*, sainete de costumbres madrileñas en un acto y cuatro cuadros, original de Arniches y el maestro Montero, ni es original ni sainete, ni mucho menos obra digna de los bombos de un éxito.

*Sandías y melones*, es sencillamente la enésima repetición de un asunto trillado y hasta la saciedad expuesto en otras obras *ejusdem furfuris*, con la diferencia de que a veces en ellas se encuentran rasgos de inspiración, notas musicales que revelan al maestro que las escribió en el pentágono.

El inevitable matón, las mujeres de rompe y rasga habitadoras de los barrios extremos, el incansable murguista, los bailes en el patio, el duo del amante con la tiple, todo eso y algo más lo hemos visto en *El Santo de la Isidra* y en *La Revoltosa*, pero con escenas pasionales, con caracteres delineados, y con música que se ha hecho popular enseguida. No sucederá esto a la de *Sandías y melones*, obra tan anémica como su protagonista, donde los caracteres están desdibujados, el interés no llega al espectador y el desenlace corre parejas con lo que antecede, al igual que la música, en la que existen reminiscencias de otras zarzuelas y solo es aceptable el *schotis*, que carece de originalidad.

Sólo tiene en su abono algunos chistes que pueden aprovechar los autores en otra que escriban.

Con estos elementos no es de extrañar que la obra fuera al foso, con todos los honores de ordenanza.

El bastoneo se inició al caer el telón de boca cuando terminó el primer cuadro y por tardar en levantarse después de concluir la orquesta el preludeo del segundo.

En la última escena el público no pudo ya soportar más sin hacer de nuevo ostensible su desagrado, hasta tal punto, que apenas se oyeron las últimas palabras.

Esta noche, segunda audición. ¡Séale la tierra leve!

La obra representada anoche en primer lugar fue *El postillón de la Rioja*. Sobresalieron al ser interpretados los números del duo y concertante del segundo acto y el de la estudiantina.

En lo demás, salvo algunas payasadas, fué aceptable.

No así la conducta de algunos coristas que se permiten bromear en escena con una de las compañeras del coro, lo que merece las censuras de los espectadores, a quienes debe tenerse más respeto.

Morsamor.

## POESIA

### PRIMAVERA

Rozando el agua del mar  
Al llegar la primavera,  
La golondrina viajera  
Feliz vuelve a nuestro hogar;

Se trueca el cielo en colores,  
En azahar los naranjales,  
Las lluvias en manantiales  
Y los gérmenes en flores!

Suena allá en la lejantía  
Del verde trigo ondulante,  
La codorniz vigilante  
Cuyo canto huele a día!

Desde el lirio a la palmera  
Todo es un himno al Creador;  
La juventud y el amor  
Son tardes de primavera!

ANTONIO GRILLO.

## Crónica Local

### Nuestro Prelado

El venerable Pastor que rige los destinos de esta diócesis se encuentra bastante aliviado de la feliz operación que le practicó anteayer el notable oculista Sr. Gutiérrez Sisternes.

El parte que hoy se ha expuesto al público en las habitaciones altas del palacio episcopal, dice así:

"No habiéndose presentado síntomas de complicación alguna, se ha desistido de levantar el apósito hasta el día de mañana.

Por prescripción facultativa S. E. sigue guardando absoluto reposo."

Por la razón antedicha no recibe visitas, cubriéndose rápidamente de firmas las listas que hay a disposición de los visitantes en la antesala.

### Cerramiento

Para resolver con las debidas garantías de acierto la solicitud que dirigen al Excmo. Ayuntamiento varios propietarios y vecinos de la calleja de Montemayor, situada en el distrito parroquial de la Trinidad, encareciendo se cierre aquella a la entrada de toda clase de vehículos, la Alcaldía ha acordado anunciar al público dicha petición por término de diez días, contado desde la fecha en que el correspondiente edicto aparezca inserto en el *Boletín Oficial* de la provincia, a fin de que las personas a quienes interese puedan durante ese plazo deducir las reclamaciones que estimen oportunas.

### Día de moda

Mañana jueves, como día de moda, se celebrará un gran concierto en el Café de Colón por el aplaudido quinteto «El Turia».

Con este motivo no dudamos se verá bastante concurrido el citado establecimiento.

### Escandaloso

Los agentes del cuerpo de vigilancia condujeron ayer a la inspección a un individuo que dió un fuerte escándalo en la calle Velasco.

### Pastoreo abusivo

Una pareja montada de la guardia municipal sorprendió ayer 52 cabezas de ganado cabrío que sin autorización alguna pastaban en una haza de la Huerta del hierro.

### Denuncias

La Guardia municipal denunció ayer a un individuo que escandalizaba en la calle Abejar dando grandes voces y llamando la atención del vecindario, y a una vecina de la calle de S. Eloy, por tender ropa en los balcones.

### Al hospital

Ayer fué conducida al de Agudos, una mujer nombrada Agustina Baena, que en el Puente fué atropellada por unas caballerías, cuyo conductor fué detenido por el guardia municipal que presta sus servicios en este trayecto.

## Curda

En el Triunfo promovió anoche un regular escándalo cierto individuo a quien las continuas libaciones le habían puesto en lamentable estado. El guardia del distrito puso fin a su odisea conduciéndole al arresto municipal.

### A Madrid

Para gestionar asuntos particulares ha salido con dirección a la Corte, el ilustrado Secretario del Ayuntamiento de Palenciana y estimado amigo nuestro, D. José Guerrero.

### Centenario

En el Hospital provincial de Sevilla reside un asilado que cuenta ciento ochocientos años, pues nació en 1792. Oupa en el benéfico asilo una cama, no estando enfermo, y por tiempo indefinido, porque, careciendo de familia, los achaques de la edad le impiden moverse. Llámase Francisco Matamoros Alparín. Ingresó en el hospital el año pasado, y es natural de Fuentes de Cantos (Badajoz).

Ha conocido a España gobernada por Carlos IV, José Bonaparte, Fernando VII, María Cristina, Isabel II, el Gobierno provisional, Amador, la República, Alfonso XII y Alfonso XIII.

La alimentación de este centenario es verdaderamente frugal, y afirma que a ella debe tan dilatada existencia.

Considera la carne y el vino como enemigo del cuerpo y sólo come gazpacho de pastor y «tostada de campo», que él mismo se prepara.

El anciano Matamoros, muy debilitado de cuerpo, conserva, sin embargo, íntegras sus facultades mentales y habla y razona con completo juicio.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 23 60°; a la sombra, 16 80; mínima, 00 80; media, 03 80; altura barométrica en milímetros, 764 50; estado del cielo, despejado; dirección del viento, E.

### Para los labradores

Algunos periódicos agrícolas aconsejan el siguiente procedimiento para endurecer la punta de los arados y otros instrumentos de labranza:

Se calienta el hierro hasta enrojecerlo, colocando encima de él un pedazo de cianuro potásico y haciendo durar la acción del fuego hasta tanto que se funda dicha substancia y se extienda bien sobre la superficie que se pretenda endurecer. Déjase arder hasta que aparezca una llama azul, y en el momento en que esto suceda, se sumerge el hierro en agua fría, con lo cual se obtiene un temple excelente.

### A los ganaderos

Desde el 14 del actual queda abierta al servicio público la parada de caballos sementales de este depósito.

Las horas señaladas son de ocho a diez.

### Viajeros

*Fonda Española*.—Entradas: D. Enrique Compe, de Málaga.

*Fonda del Carmen*.—Entradas: Don Emilio Vale, de Málaga.—Salidas: don Luis Arjona, a Montilla.—D. Angel González, a Ecija.—D. Vicente Nieto, a Pozoblanco.

### Chirinola

Un oficial dirigió una instancia al ministro de la Guerra reclamando el pago de sus alcances y asegurando que se moría de hambre.

El ministro le llamó un día a su despacho y viéndole con grandes mofletes y muy colorado le dijo:

—Pues la cara de Vd. engaña.  
—Oh, mi general! Esta cara no es mía; se la debo a la patrona, que me mantiene hace tres meses.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—La traslación de Sta. Florentina, virgen.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia del Salvador, por doña Rafaela Chaparro y Fernández Huidobro, en sufragio por sus difuntos.

Liturgia.—Día 14.—Feria 5.ª.—La Misa y Oficio son de Sta. Florentina, virgen, con rito doble de segunda clase y color blanco. Se hace conmemoración de la feria en Laudes y en la Misa que es *Dilexisti justitiam*. El último Evangelio, el de la feria.

Continúan los ejercicios espirituales de San Ignacio de Loyola, para señoras inter-

nas, en la casa de las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús de San Juan de los Caballeros, dirigidos por el R. P. Juan María Montes; darán principio a las cinco y media de la tarde.

—Mañana, a las cinco y media de la tarde, dará comienzo el solemne quinario que las religiosas del monasterio del Cister consagrado al Sto. Cristo de las Misericordias, predicando sobre la misericordia de Jesucristo en la Cruz, como Criador, D. Valeriano Mantero y Pozo, capellán del Hospital de Crónicos.

—Mañana en la iglesia de San Pedro Alcántara, segundo día del solemne septenario al Patriarca San José, costeado por una devota: todas las tardes, a las seis y media, se rezará la estación al Santísimo Sacramento, el santo rosario, letanía cantada, lectura del septenario, gozos al Santo y reserva del Santísimo Sacramento.

—En el convento de religiosas de la Encarnación sigue el ejercicio del mes consagrado al Patriarca San José, dando principio a las cinco y media de la tarde.

—Quinto día de novena a San Juan de Dios en la iglesia auxiliar de San Basilio, al toque de oraciones.

—Mañana, tercer día del solemne septenario al Patriarca San José, un cuarto de hora después de oraciones, en la parroquia de San Juan y Todos los Santos. Los sermones estarán a cargo del R. P. Fr. Salvador Nalda y Climent, O. P. Durante el septenario actuará el orfeón del Asilo de la infancia.

### Ejercicios de Cuaresma

En todas las iglesias parroquiales y en sus auxiliares se hacen los santos ejercicios de Cuaresma, al toque de oraciones.



### Comidas para el 14 de Marzo

ALMUERZO.—Tortilla de finas hierbas.—Cochinillo en salsa.—Pollo relleno.—Orejas de ternera fritas.—Truchas en salsa ginebrina.—Postros.

COMIDA.—Sopa puré de cecy.—Merluza en salsa de avellana.—Mollejas de ternera con hierbas finas.—Solomillo a la inglesa.—Patatas con manteca.—Cordero en salsa blanca.—Conserva de guindas.—Postros.

*Mollejas de ternera con hierbas finas*.—Perfectamente limpias las mollejas se sazonan y echan en una cacerola donde ya se tendrá una masa suelta hecha con manteca de cerdo, escalonias y setas picadas, ajo, perejil, sal molida y un polvillo de pimienta, cubriéndola con lonchas de tocino. Una vez cocidas las mollejas, se traslada todo el contenido de la cacerola a una fuente y se rocía con una mezcla de vino generoso y caldo, reducida a la mitad.

*Cochinillo en salsa*.—Se corta en pedazos grandes; después de asado se unta en manteca, y se humedecen con agua o caldo, aderezándolo con sal, pimienta y laurel; enseguida se hace un batido de yemas de huevo y al tiempo de servirlo se rocía con zumo de limón.

(Prohibida la reproducción)

## Sección Comercial

### VALORES EN BOLSA

Cotización del 12 de Marzo de 1901  
4 por 100 interior fin de mes, 72 10,  
—Id. id. contado, 72 00.—Id. exterior, 00 00.—Acciones del Banco de España, 482 00.—4 por 100 amortizable, 00 00.—Cubas de 1886, 86 00.—Id. de 1890, 71 70.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 102 50.—Id. del Tesoro 5 por 100, 00 00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00 00.—Francos, 00 00.—Libras, 00 00.

### Mercado de Córdoba

Precios corrientes en esta plaza facilitados en las oficinas municipales.  
Aceite, a 49 reales arroba; trigo duro, de 50 a 53 reales fanega; idem blanquillo, a 50; cebada, de 30 a 31; habas morunas, a 44; alpiste, a 60; garbanzos tiernos, de 80 a 120; idem duros, de 60 a 65; escanda, de 27 a 28; harina de Castilla extra, a 19 1/2 reales arroba; idem corriente, a 18 3/4; idem idem recia superior, a 18 3/4; idem idem corriente, a 18 1/4; idem de B.ª, a 16.

## Pasatiempos

### CHARADA

—Prima prima, ¿dónde va  
prima dos con esa perra?  
—Se va de caza a mi todo  
que es un pueblo de la sierra.  
(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR  
MON-TO-RO

Han acertado la charada: *Una dama, La viuda, Cantimplas, Don Quijote, El de los perros y Quitapesares.*

## Espectáculos

### GRAN TEATRO

Compañía de zarzuela y ópera española de los Sres. Barrera y Constanti.

### Función para mañana

8.ª DE ABONO

1.º Sinfonía.  
2.º La zarzuela en tres actos *El Milagro de la Virgen*.

A las veinte y media.

PRECIOS.—Proscenios segundos, Palcos principales y Plateas sin entrada, 7 60 pesetas.—Palcos segundos sin idem, 4 30 pesetas.—Butaca con entrada, 2.—Delanteras de anfiteatro con idem, 1 25.—Entrada principal, 1 peseta.—Entrada de paraiso, 40 céntimos.

La Empresa paga el impuesto del 8 por 100.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Noticias de la madrugada

Madrid 13 (5 20.)

El Sr. López Puigcerver celebró anoche una larga conferencia con el ministro de Hacienda.

—Se atribuye al ministro de la Guerra el proyecto de establecer el turno en los mandos, en vista de la excedencia de personal.

—Telegrafían de Londres que en el Cabo se han registrado trece nuevos casos de peste bubónica y hay además noventa y siete individuos atacados de enfermedades sospechosas.

—Han sido provistos de aparatos del telégrafo sin hilos treinta y seis buques de la marina inglesa y en breve se instalarán en Malta y en Gibraltar.

### Ascensos

Madrid 13 (14).

La Reina ha firmado hoy los decretos ascendiendo al general Zappino a Teniente General; a Montaner y Campomanes, a Generales de división, y a Generales de brigada a los Coroneles Sres. Jaquetot y Lopez Haro.

También ha sido nombrado Secretario de la Junta Consultiva, el Capitán de navío de primera clase Sr. Ginés Franco.

### Personal

Madrid 13 (14 15).

Ha sido nombrado vocal del Supremo de Guerra el Sr. Rodríguez Rivera; Capitan General de Madrid el general Moltó, y Fiscal del Tribunal Contencioso el Sr. Ruiz Vallarino.

La Reina firmó asimismo el decreto refundiendo la Junta de cria caballar en la Consultiva.—*Mencheta.*

Córdoba.—Tip. «La Verdad», Librería, 18



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.



## SANTA MATILDE

### Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

## EDUARDO ALVAREZ

### CÓRDOBA

## FABRICA

## ALMACÉN

**ANTONIO MORENO**  
DIRECTOR Y PROPIETARIO

## MUEBLES

## LUJO

GONDOMAR 12

Desde 5 PESETAS  
**Relojes**

comprándolos por docenas en los almacenes de relojería de

**Carlos Coppel**  
Fuencarral, 25, Madrid

PÍDASE EL CATÁLOGO  
Venta al por mayor y menor

## SELLOS PARA COLECCIONES

Gran Surtido

De todos precios

Imprenta y Papelería "La Verdad", Librería, 18

## ANTIASMÁTICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

Jarabe-Medina de Quebracho

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid: *El Siglo Médico*, la *Revista de Medicina y Cirugía prácticas*, *El Genio Médico*, *El Diario Médico Farmacéutico*, *El Jurado Médico-Farmacéutico*, la *Revista de Ciencias Médicas de Barcelona* y la *Revista Médico-Farmacéutica de Aragón*, recomiendan en jergos y encomiásticos artículos el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el Asma, la Disnea, y los Catarrros crónicos, haciendo cesar la fatiga y produciendo una suave expectoración.

PRECIO: 5 PESETAS FRASCO

DEPOSITO CENTRAL: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

## VISITAD

## EXPOSICION FOTOGRAFICA

## TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA